

19

05/11/2024

**LEGISLATIVO** 



Baja gasto en construcción 4.0% mensual

## Inversión Fija Bruta cae 1.9% en agosto por conclusión de obras de la 4T

ANALISTAS SEÑALAN que fue el mayor retroceso desde septiembre de 2023; explican que seguirá la desaceleración del indicador debido al menor presupuesto en obras públicas

Por Daniela Gómez

daniela.gomez@razon.com.mx

a Inversión Fija Bruta (IFB) disminuyó 1.9 por ciento a tasa mensual durante agosto pasado, siendo la mayor contracción mensual desde septiembre del 2023, cuando registró una caída de 2.14 por ciento, revelaron datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografia (Inegi), que mostraron que el retroceso fue ocasionado por el menor gasto en construcción, pero amortiguado por el avance de la maquinaria y equipo.

De acuerdo con los resultados del Indicador Mensual de la Formación Bruta de Capital Fijo (IMFBCF), en su comparativa anual, el gasto que realizan las empresas en bienes para uso productivo también descendió 0.9 por ciento en términos reales, lo cual fue el mayor descenso registrado desde febrero del 2021. cuando la IFB estaba afectada por la pandemia de Covid-19.

La caída tanto anual como mensual de la inversión fija en el octavo mes del año se originó por la contracción en el rubro de la construcción, que a mediados del 2023 y a lo largo del 2024 ha venido en deterioro debido a la culminación de las grandes obras de infraestructura del sexenio pasado, explicó Alexa Castro, investigadora de datos de la organización México. ¿cómo vamos?

En entrevista con La Razón, señaló que dentro de la construcción, la no residencial, que es la relacionada con obras públicas tiene una trayectoria descendente desde el año pasado debido a que en un principio asignaron grandes cantidades del presupuesto público a las obras insignia de la administración pasada, pero a medida de que fueron concluyendo, el gasto fue disminuyendo.

APARTE de la

Inversión Fija en

equipo de trans-

porte, el gasto en

maquinaria, equi-

po y otros bienes

cayó 3.2%

"La disminución en la construcción no residencial ha sido un poco lo que ha

ido jalando para abajo la construcción en general, entonces, en gran parte la obra pública depende del presupuesto que el Gobierno le asigne a las obras, que son las megaobras que vimos durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, pero ese reflejo, o sea, esta disminución es un reflejo, el presupuesto que se tenía previsto para 2023 y también para 2025 se empleó en su mayoría en la primera mitad del año", dijo la analista.

El reporte del Inegi indicó que los gastos en construcción de la iniciativa privada y del Gobierno cayeron 4,0 por ciento frente a julio; mientras que en relación a agosto del año pasado, la Inversión Fija Bruta en el sector bajó 6.0 por ciento.



EL FUERTE crecimiento de 18.1% que tuvo la IFB en el 2023 se debió a que la construcción no residencial subió 38.69% y el equipo de trans porte importado, 51.21%.

Al interior, la construcción residencial se redujo 6.4 por ciento a tasa mensual y la no residencial descendió 1.3 por ciento frente a julio pasado, pero en relación con el octavo mes del año pasado, la edificación residencial aumentó 1.5 por ciento, en cambio, la no residencial o de obra pública tuvo una caída de 10.2 por ciento.

Por origen de inversión, el gasto de construcción en el sector público bajó 10.6 por ciento en agosto y respecto al año pasado, tuvo un incremento marginal de 0.5 por ciento. En contraste, la privada disminuyó 1.2 por ciento a tasa mensual, pero repuntó 7.4 por ciento a tasa anual.

Sobre la IFB en construcción privada, la analista de México, ¿cómo vamos? señaló que en los meses que restan del año el gasto en el sector puede verse afectado por la incertidumbre que hay en torno a la reforma al Poder Judicial y por la propuesta de eliminar los órganos autónomos, pues esto tiene efectos en el Estado de derecho.

Afirmó que hacia futuro, la inversión a corto plazo en construcción puede seguir a la baja debido a que este año se espera una reducción en el déficit presupuestario de 3 puntos porcentuales del PIB,



Inversión fija

las megaobras.

Dentro de la Inversión Fija Bruta, también se encuentra el gasto que las empresas y el Gobierno hacen en maquinaria y equipo --de origen nacional e importado-, la cual el Inegi reportó que creció 0.6 por ciento a tasa mensual y con datos ajustados por estacionalidad durante agosto, pero comparado con el mismo mes del 2023, aumentó 5.0 por ciento.

Por origen, la inversión en maquinaria y equipo nacional creció 0.1 y 6.3 por ciento a tasa mensual y anual, respectivamente. En tanto, la de origen importado repuntó 1.6 por ciento mensual y 4.9 por ciento anual, pero pese a ese incremento, en el

hay en el peso-dólar por la elección de Estados Unidos, detalló Alexa Castro. De manera detallada, en la IFB de la maquinaria y equipo, todos los componentes crecieron, con excepción de la inversión en equipo y transporte nacional, que baió 0.4 por ciento a tasa mensual, pero en su comparativo con agosto del 2023, registró

octavo mes del año

el gasto en este com-

ponente se vio afectado

por la depreciación del tipo

de cambio y la volatilidad que

un incremento de 15.1 por ciento. En tanto, el gasto en equipo y transporte de origen importado también cayó 6.1 por ciento frente a julio pasado, pero a tasa anual creció 20 por ciento. Al respecto, la analista Gabriela Siller refirió que en la inversión en el componente, "el tipo de cambio juega un rol importante, ya que con la depreciación que ha sufrido el peso respecto al dólar, se encarecen los productos en el extranjero".

Pese a la caída de agosto, en los primeros ocho meses del año, la Inversión Fija Bruta en México registró un avance de 6.8 por ciento anual.